Cependant, l'Amérique latine n'a pas encore totalement rompu avec l'aspect autoritaire de son héritage. Il faut que le temps fasse son oeuvre et le changement ne se fera pas au même rythme dans toute la région. Bien que l'on constate une certaine amélioration, la corruption demeure un problème au sein de la fonction publique d'ordinaire mal rémunérée et des milieux d'affaires. Ceux-ci s'adaptent tant bien que mal à un système bien différent de l'ancien système mercantile beaucoup plus réglementé dans lequel des liens personnels au sein des organismes gouvernementaux de réglementation pouvaient souvent faire la différence entre la réussite et l'échec.

En Colombie, au Pérou, au Guatemala et au Salvador, les menaces d'insurrection (ainsi que des problèmes profonds liés à la drogue dans les deux premiers) ont engendré un cercle vicieux de violence et de riposte qui mine les institutions essentielles à la démocratie. La démocratie demeure fragile au Nicaragua. Les militaires conservent encore une influence politique, particulièrement dans les pays dont les économies sont plus faibles comme le Honduras, le Guatemala, le Salvador et le Pérou. En Haïti, les militaires opèrent depuis des années comme une force dévoyée, alors qu'à Cuba, la transition d'un régime abusif et totalitaire est encore à venir. La situation des droits humains s'est améliorée dans l'ensemble, mais des problèmes subsistent dans de nombreux pays. Les entraves structurelles aux droits humains (comme, par exemple, l'absence d'un système judiciaire vraiment efficace) continuent d'exister à des degrés divers, mais celles-ci tombent au fur et à mesure que les institutions et la culture démocratiques progressent.

4. OBSERVATIONS ET PROPOSITIONS

L'évolution économique et politique combinée à l'existence de l'ALENA démontre que l'Amérique latine et les Antilles font plus que jamais partie de l'avenir du Canada. De nos jours, cependant, restriction et réduction sont les mots d'ordre. Ce n'est pas le moment de proposer des projets grandioses. Il nous faut examiner les ressources existantes dans leur ensemble et apporter des modifications permettant de garantir qu'elles seront attribuées de manière à soutenir la relation de plus en plus importante entre le Canada et les Amériques.

Suivent des observations et de modestes propositions regroupées sous les thèmes de la création de la prospérité, de la bonne administration et de l'établissement de ponts, dont la gestion peut être assurée en grande partie par une réaffectation des ressources existantes.

Groupe des politiques